

Del Mundo Teológico

1 *Excavaciones en Sardes.*— Un nutrido equipo norteamericano, bajo la dirección de M. A. HANFMANN, terminó recientemente la tercera campaña de excavaciones en *Sardes*, la ciudad del Apocalipsis (Ap 3, 1-6), que está junto al Pactolo en Asia Menor. Las tres campañas (1.^a 1958, 2.^a 1959, 3.^a 1960) han sido notablemente fructuosas.

En esta última se abrieron nueve terrenos con depósitos arqueológicos, entre ellos el del edificio romano y sus tumbas, cerca de la bizantina "Casa de los Bronces", el del templo de Artemisia, el de la Acrópolis y el del gran gimnasio. Los niveles estratigráficos y los restos arqueológicos van desde la época heráclida (1300 a. C.), con el regreso de los capitanes de Troya, hasta la época árabe medieval.

Son importantes los hallazgos de la época lidia, persa, helenística, romana y bizantina, y menos los árabes y turcos. En la Acrópolis se encontró una moneda de Antíoco III, el seleucida que atacó la ciudadela (217-215 a. C.), donde su rival Aqueo se había refugiado, y tomó la ciudad por sorpresa, a lo cual aluden muy probablemente las palabras del Apocalipsis. Se han recogido en la última campaña unos 800 objetos importantes. Se han clasificado 130 monedas. En un jarro ático fragmentario, de antes del 547 a. C., se lee esta inscripción: *Salve y b (ebe bien y queda casado)*. En la primera palabra, XAIPE (la misma con que empieza el Avemaría), la ji griega tienen forma de cruz.

2 *Vasijas del reinado de Ozías.*— Se han descubierto tres vasijas de cerámica en Lakish, Tell en Nasbe y Tell Beit-Mirsim, con la inscripción BT LMLK (: bat [medida de capacidad para líquidos] para el rey). Parece que son del principio del reinado de Ozías. Las inscripciones servían para autenticar el contenido de las jarras. El rey controlaba así los productos de sus propios dominios. R. FEUILLET, utilizando un trabajo inédito de J. T. MILIK, nos da cuenta de este hallazgo, en un artículo de *Vetus Testamentum* (11, 1961, 286 ss.) sobre *Las villas de Judá en tiempo de Ozías*. Según FEUILLET el más antiguo de estos recipientes es del comienzo del s. VIII a. C.

3 CARLOS V. TRUHLAR S. J. ha reunido toda la doctrina especulativa acerca de la *teología de los consejos evangélicos*, tratando de conciliar las diversas sentencias y las ha relacionado con otros conocimientos actuales de la ciencia teológica. Las principales cuestiones por él abordadas son: la noción de consejo, los consejos y la vida cristiana en general, exégesis de Mat. 19,21, los consejos y la interna dirección del Espíritu Santo, vertiente trascendental-escolástica de los consejos, vida contemplativa, cuestión de la superioridad de la vida de perfección según los consejos en comparación de otras formas estables y externas de vida cristiana. El trabajo de TRUHLAR ha aparecido en *Ephemerides Theologicae Lovanienses* (38, 1962, 534-556).

4 *Congreso teológico con vistas al Concilio.*— Del 11 al 13 de Abril de 1962 se celebró en Nimega un “Congreso teológico”. Se había propuesto como meta crear en los Países Bajos un clima de pensamiento propicio al futuro Concilio. Concretó sus conferencias en torno a dos temas: “*Primado pontifical y Episcopado*” y “*Los laicos y el ministerio eclesial*”. De hecho, sólo este segundo tema fue tratado con la atención digna de tales problemas.

Intervinieron el CARDENAL ALFRINK, el profesor ROGIER, el canónigo A. DONDEYNE, y los profesores SCHILLEBEECKX O. P., M. WETERMANN y M. J. C. GROOT. Desde el punto de vista dogmático la disertación de SCHILLEBEECKX es la más notable: al Cristo que se podría llamar total, pleno, corresponde la Iglesia, pueblo de Dios, pueblo sacerdotal, que agrupa a todos los fieles juntamente, sacerdotes y no-sacerdotes, unidos al Salvador por el bautismo y la confirmación. A Cristo-Jefe de la Iglesia corresponde el ministro eclesial. Del análisis de estas y otras nociones fundamentales SCHILLEBEECKX concluye que, bajo numerosos aspectos, simples fieles y ministros de la Iglesia participan de los mismos deberes, de las mismas obligaciones, de los mismos privilegios. Deduce también algunas aplicaciones concretas bastante nuevas y a veces más o menos discutibles; p. ej.: pretende que es falso y sin objeto hablar de una espiritualidad del clérigo, supuesto que todos los fieles están invitados y obligados a una misma perfección. Por lo demás, se ve obligado a reconocer que clero y laicado poseen una manera diferente de vivir esta misma espiritualidad.

5 *Grutas de Qumran.*— La monumental colección de los *Descubrimientos en el desierto de Judá* (Discoveries in the Judaean Desert) ha publicado su volumen 3.^o en dos tomos (Textos y Grabados), con los resultados de las exploraciones en las cuevas 2 Q, 3Q, 5Q, 6Q, 7Q hasta la 10Q, de las pequeñas *cuevas de Qumran* mas el fragmento 15 de la 3.^a cueva, el célebre volumen o rollo de cobre. Los comentarios, notas e introducción corren a cargo de M. BAILLET, J. T. MILIK y R. DE VAUX, O. P. con la colaboración de H. W. BAKER. Entre los hallazgos figuran *fragmentos bíblicos* de los siguientes Libros Sagrados: Génesis, Exodo, Levítico (en escritura paleo-hebraica), Números, Deuteronomio, Salmo 2.^o, 78.^o, 119.^o y otros, Job, Ruth, Ezequiel, Lamentaciones, Libro de los Reyes, Cantar de los Cantares, Daniel, Isaías, Amós. Entre los textos no-bíblicos se encuentran numerosos escritos proféticos, jurídicos y litúrgicos, himnicos, un comentario a Isaías, varios apócrifos: del Génesis, Samuel..., bastantes filacterias y una regla de la secta. Los dos tomos con lujo editorial son de CLARENDON PRESS, Oxford, 1962.

6 *Introducción al Salterio.*— La más amplia introducción al Salterio aparecida en los últimos años es la del protestante H.-J. KRAUS. Está en el fascículo 15 de su comentario a los Salmos (Neukirchen Kreis Moers Buchhandlung des Erziehungsvereins, 1960). Páginas muy densas que muestran que Kraus ha evolucionado en sus puntos de vista con respecto a ciertas categorías de Salmos, como los Salmos del Reino de Yahweh. El comentario de KRAUS había puesto ya de relieve la parte considerable que hay que atribuir al culto en la elaboración de los Salmos, especialmente al templo de Jerusalén. De los santuarios del Norte, concretamente del de Tabor, no derivaría nada más que el Salmo 68.

La parte que dedica a la teología del Salterio estimulará al lector a emprender por sí mismo investigaciones complementarias. Una rica bibliografía cierra esta introducción.

7 *La armonía entre el Antiguo y Nuevo Testamento.*—Contribución de valor al problema tan interesante y tan actual de las armonías intertestamentarias es la obra de M. STEINER “*La Tentación de Jesús en la interpretación patrística de S. Justino a Orígenes*” (Etudes bibliques, París, Lecoffre, 1962). El problema que ha interesado a STEINER es averiguar cómo la exégesis de los Padres y sus puntos de vista sobre las armonías de los dos Testamentos han evolucionado desde S. Justino a Orígenes inclusive. STEINER descubre dos posiciones extremas. Heréticas ambas. Una es la de Marción, que no percibe en el Antiguo Testamento preparación alguna de la venida de Cristo. Otra: la del judeo-cristianismo heterodoxo, representada por las pseudo-clementinas, exagera las armonías de los dos Testamentos hasta hacer que el Antiguo absorba al Nuevo.

Frente a las tendencias erróneas, la tradición patrística ha visto en el Antiguo Testamento un anuncio y una prefiguración del Nuevo. Esto se puede comprobar en las obras de Justino, Tertuliano, Ireneo y Orígenes. Aunque cada uno lo expresa a su manera.

Aportaciones notables a este mismo problema de la armonía entre los dos Testamentos son los trabajos de H. CLAVIER, J. DANIELOU y U. TREU, W. VAN UNNIK, presentados al tercer Congreso Internacional de Estudios Patrísticos de Oxford (1959) y editado en “*Studia Patristica*” por F. L. CROSS (Akademie-Verlag, Berlín, 1961).

Istina n.º 4, 1962 (Octubre-Diciembre) publica la *Carta Constitucional de la Iglesia de Grecia* (1959). YVES M. J. CONGAR O. P. escribe sobre *Tradicción y vida eclesial* (La tradición, modo original de comunicación). JUAN BOUILLON O. P. continúa su trabajo del número anterior *El ministerio en las Reformas de lengua francesa*. P. DE VOOCHT O. S. B., *La relación Escritura-Tradicción* (según Sto. Tomás de Aquino y los teólogos del s. XIII). Aparece también en este fascículo de *Istina* una traducción francesa del manifiesto de “*The American Church Union*”, publicado en la revista “*The American Church Quarterly*”. La traducción va acompañada de notas explicativas y críticas para su mejor y perfecta inteligencia.

Eglise vivante n.º 6, 1962 (noviembre-diciembre; tomo 14, 409-496) está de nuevo dedicado al tema *Concilio y misión: El Concilio está abierto*, J. BRULS: reportaje sobre la ceremonia de apertura del Vaticano II y las primeras jornadas del Concilio subrayando los aspectos misionales. *Proyectos sobre la formación del clero misionero*, J. BRULS: reflexión sobre la formación del clero local en países de misión enfocada a que se prepare mejor a vivir y continuar las nuevas orientaciones conciliares. *Apostolado intelectual en India*, PARMADA DIVARKAR: razones por las que el Evangelio progresa lentamente en la India. Posibilidades ofrecidas hoy allí al apostolado y cómo haría falta utilizarlas. *El diálogo necesario*, FR. LEPARGNEUR; *Porvenir cristiano de Nueva Guinea*, A. J. KRAMER cuál es en este país la situación de la Iglesia y qué llegará a ser de ella bajo el régimen indonesio.

8 *Bible et vie chrétienne* (nov. diciembre 1962. 48) está dedicado en sus *Textos y Comentarios* al Rico Epulón y Lázaro: BEN SIRAC c. 15, 9-20 (traducidos por H. DUESBERG), S. LUCAS 16, 19-31 (traducido por A. M. FRANSEN): S. AGUSTIN: *El espíritu de Jahweh* (discurso sobre el Salmo 83). J. CANTINAT, *El mal rico y Lázaro*. JR. FRANSEN *La venida del Hijo del hombre* (Mt. 19, 1-25). H. HOLSTEIN *¿Siervos inútiles?* (Lc. 17,10). Sección de iniciación bíblica y litúrgica: L. HEYRAUD *Las luminarias y el mundo de hoy*; H. DUESBERG *El demonio del conocimiento*. Crónica de DOMINGO NOTHOMB *Ikuzimu, la concepción del más allá en la Ruanda pre-cristiana*.

9 *Estudios Patristicos*.— La magnífica colección *Studia Patristica* editada por F. L. CROSS en la *Akademie Verlag* (Berlín) con las *Conferencias Internacionales de estudios patristicos de Oxford*, ha publicado ya cinco volúmenes (vol. II 1957; vols. III y IV 1961; vol. V 1962). Son una serie de estudios bíblicos, históricos, críticos, filológicos, litúrgicos, jurídicos, ascéticos en torno a los Santos Padres y a la teología monástica.

Nos complace señalar la colaboración de autores españoles junto a prestigiosas figuras mundiales: L. GALMÉS O. P. (Zaragoza) *Tradición manuscrita y fuentes de los Ἀντιχειμένων libri II de S. Julián de Toledo*. J. JANINI (Valencia) *La plegaria de San Siricio*. A. BENITO y DURAN (Granada) *Filosofía de S. Basilio Magno en sus homilias sobre los Salmos*.

Como ya informamos en *Proyección* (n.º 32 p. 77) la *Clarendon Press* de Oxford comenzó la publicación de un *Léxico Patristico Griego*. Ha aparecido el fascículo 2.º 287 páginas, desde βαρβαρεύω a εδουπα-θήτως. Esta obra, cuyas características expusimos en el citado número de nuestra revista, está recibiendo en las mejores revistas técnicas de cultura griega patristica los más ecomiásticos juicios.